

K 91.9:63

3-72

ЗНАМЕНСКИЕ
библиографический
указатель

ДЕПАРТАМЕНТ КУЛЬТУРЫ,
МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ И СПОРТА

МУНИЦИПАЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ
«ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА»

ЗНАМЕНСКИЕ

Библиографический указатель

г. Сургут
2001 г.

ББК 91.9:7 (2Р53)

З-72

З-72 Знаменские: Библиогр. указ. / Сургут. центр. гор. б-ка; Сост.: В.К.Белобородов, Р.Д.Истомина; Предисл. В.К.Белобородова. – Сургут: РИИЦ «Нефть Приобья»; 2001. – 40 с.

Составители: В.К.Белобородов, Р.Д.Истомина

Выпускающий редактор: Н.В.Жукова

Набор: Р.Д.Истомина

© Белобородов В.К. (составление, вступительная статья), 2000.

© Истомина Р.Д. (составление), 2000.

ОТ СОСТАВИТЕЛЕЙ

Предлагаем Вашему вниманию библиографический указатель «Знаменские», посвященный носителям фамилии, известной в Западной Сибири с первой половины XIX столетия и оставившей заметный след в истории сибирской культуры.

Указатель включает все выявленные издания Знаменских: книги, публикации из сборников, журналов и газет, а также литературу об их жизни и творчестве, изданную на русском языке (на территории России и бывшего СССР) в период с 1858 по август 2000 года.

Предназначается для преподавателей, научных работников, библиотекарей и всех, кто интересуется историей сибирского просветительства.

Внутри разделов материал расположен в алфавите имен авторов и заглавий работ.

* Звездочкой отмечены издания, сведения о которых не уточнены.

Вспомогательный аппарат пособия состоит из именно-го указателя и списка принятых сокращений.

Литература, включенная в указатель, снабжается аннотациями справочного характера.

Отбор литературы закончен 31 августа 2000 г.

Составители благодарны заместителю директора Тюменского музея изобразительных искусств В.А.Субботиной и омскому искусствоведу и краеведу И.В.Спириной за помощь в работе.

Замечания, предложения и отзывы просим направлять по адресу:

628400 Тюменская обл., г. Сургут, ул. Республики, 78/1
Центральная городская библиотека, отдел краеведения

628007 Тюменская обл., ХМАО, г. Ханты-Мансийск,
ул. Красноармейская, д.24 кв.32 Белобородову В.К.

ФАМИЛЬНЫЙ ПУТЬ

На исходе XX века мы видим, как ощутимо общественный интерес от классов и социальных групп сместился к личности и семье. Данный библиографический указатель вносит свою долю в удовлетворение этого интереса, представляя историю одной из западносибирских фамилий – Знаменских.

О глубоком следе, оставленном в сибирской культуре этим родом, свидетельствует большое количество публикаций, список которых продолжает пополняться и на рубеже XX и XXI веков.

В указателе представлены священник С.Я.Знаменский, его сыновья М.С. и Н.С.Знаменские и их близкий родственник А.С.Знаменский.

Степан Яковлевич Знаменский (1806-1877) получил образование в Тобольской духовной семинарии и вступил на путь своего отца – стал священником. Начав в 1824 г. службу в Барнауле, он в 1826 году переехал в Курган, где служил в Троицкой церкви и преподавал в уездном училище. Современники уже тогда увидели в нем незаурядную личность.

Очень важным моментом курганского периода жизни Степана Яковлевича было его знакомство и сближение с поселенными в этом городе декабристами, высоко ценившими отца Стефана, что запечатлелось в личной переписке М.А.Назимова и воспоминаниях А.Е.Розена. В последующие годы эти связи крепили и обогащались новым содержанием.

В декабре 1835 года С.Я.Знаменский был переведен в Тобольск, где занял место священника Софийского кафедрального собора и преподавателя Закона Божия в губернской гимназии. Здесь он познакомился с М.А.Фонвизинным и другими представителями Тобольской декабристской колонии, а переезд в конце 1839 года в Ялуторовск положил начало образованию глубоких духовных связей с И.Д.Якушкиным, И.И.Пушиным, М.И.Муравьевым-Апостолом, Е.П.Оболенским и другими поселенцами-декабристами.

Ялуторовский период жизни Степана Яковлевича был

особенно плодотворным. Здесь совместно с Якушкиным и его соратниками он стал организатором сначала училища для мальчиков, открывшегося 7 августа 1842 г., а четыре года спустя – училища для девочек. Занятия в том и другом велись ланкастер-ским методом, или методом взаимного обучения, при котором ученики, лучше других усваивавшие материал, выступали в роли помощников учителя.

Чтобы открыть училища и обеспечить учебный процесс, потребовались огромные усилия, о чем свидетельствует переписка Фонвизина, Якушкина, Оболенского, воспоминания К.М.Голодникова, С.Семенова и сына отца Стефана Михаила Знаменского, получившего первоначальное образование в этом же училище. Совместный труд декабристов и С.Я.Знаменского по развитию образования в Ялutorовске в советское время получил высокую оценку историков – в частности, академика Н.М.Дружинина и П.И.Рощевского.

В ноябре 1853 г. последовал перевод Степана Яковлевича в Омск – в Воскресенский крепостной собор. Его солидный ялutorовский опыт деятельности на ниве народного просвещения нашел применение и здесь: вскоре после начала службы он открыл ланкастерское училище для девочек. В письме из Ялutorовска И.Д.Якушкин горячо приветствовал новое начинание своего соратника.

В Омске пересеклись жизненные пути С.Я.Знаменского и Ф.М.Достоевского, отбывавшего наказание в крепости. Историки С.В.Житомирская и М.М.Громыко в своих трудах утверждают, что священник немало сделал для облегчения участи узника.

В годы службы в Омске Степан Яковлевич уже имел высочайший авторитет, прежде всего среди духовенства. В 1874 г. было отмечено 50-летие его службы в священническом сане, в связи с этим юбилеем в церковной периодике появились статьи о нем священников Александра Сулоцкого и Иоанна Сотникова. Как о замечательном духовном наставнике отзывались о нем в более поздних воспоминаниях и молодые священнослужители – в частности, Михаил Путинцев. Примером нравственной чистоты и силы духа был Степан Яковлевич и для своих детей.

Михаил Степанович Знаменский (1833-1892), как видно из его воспоминаний, в свои детские годы, прошедшие

в Ялutorовске, испытал на себе сильное влияние декабристов, которое продолжалось и во время его учебы в Тобольской духовной семинарии. П.С.Бобрищев-Пушкин, П.Н.Свистунов, М.А.Фонвизин, открыв в Михаиле дар рисовальщика, всячески старались его развить. С помощью Фонвизина, Пущина и их друзей он продолжил образование в Петербургской духовной семинарии и по возвращении в Тобольск служил учителем рисования в местных учебных заведениях. Однако львиная доля трудов и вдохновений Михаила Степановича нашла приложение вне службы – в его творчестве художника, сотрудничестве с журналами «Искра», «Маляр», «Всемирная иллюстрация», исторических и этнографических очерках, воспоминаниях о декабристах, об отце, в публицистических статьях в газете «Восточное обозрение», заметках и зарисовках путешественника, археологических раскопках, на любительской театральной сцене, в многообразной общественной деятельности. Он был одной из наиболее заметных фигур в духовной жизни Тобольска второй половины XIX века.

Одним из первых, кто глубоко заинтересовался личностью М.С.Знаменского, был П.И.Рощевский. Его книга «Воспитанник декабристов М.С.Знаменский» – наиболее полная биография художника.

Наследие Знаменского до сих пор служит источником для новых исследований искусствоведов, историков, краеведов (Т.В.Еременко, А.Э.Лейфер, Н.Н.Курдина, Л.П.Рощевская, В.А.Субботина, Е.П.Швецова и др.). База для них остается весьма значительной. Благодаря племянницам Михаила Степановича Елене Николаевне и Лидии Николаевне Знаменским сохранен его личный архив, перешедший по инициативе краеведа И.С.Абрамова в Российский государственный архив литературы и искусства в Москве. В этом фонде содержится переписка членов семьи Знаменских, автографы рассказов Михаила Степановича, набросков к ним, различных заметок, рисунки и многое другое. Именно из него была извлечена не публиковавшаяся ранее его работа «Пятидесятые годы в Тобольске» и напечатана в №1 тюменского журнала «Лукич» за 2000 г.

Большой интерес представляют многочисленные рисунки, разбросанные по столичным журналам. Вероятно, со временем найдутся исследователи, которые соберут и издадут их.

Жизнь **Николая Степановича Знаменского** (1827-1899) внешне была мало похожа на жизнь брата, но заложенная в них с детства духовная основа была единой: влияние семейной атмосферы, пример отца и его окружения.

Когда семья Степана Яковлевича переезжала из Тобольска в Ялуторовск, М.А.Фонвизин предложил оставить Николая в Тобольске на его попечение. Обстановку, в которой находился Николай в доме Фонвизиных в годы учебы в семинарии, хорошо передает его ровесница М.Д.Францева, также близкая к семье Фонвизиных, в своих мемуарах. При содействии Фонвизиных Николай Степанович поступил в Казанскую духовную академию, окончил ее и вернулся в Тобольск, где много лет прослужил в государственных учреждениях.

Из формулярного списка видно, что он с успехом справлялся со многими весьма ответственными поручениями начальства и быстро продвигался по службе. Но особенно отличился он в той области, которая далеко выходила за рамки службы. С 1862 г. и до конца жизни он беспрерывно управлял Тобольским Александровским детским приютом, за что был награжден орденами св. Анны 2-й степени и Владимира 4-й степени. О приюте, положении его воспитанников, благотворительных спектаклях в его пользу и др. неоднократно сообщалось в «Тобольских губернских ведомостях».

Общественная деятельность Николая Степановича не сводилась только к управлению приютом. Он организовывал благотворительные акции и участвовал в них. В 90-е годы он был действительным членом Тобольского губернского музея и входил в ревизионную комиссию, а в последние годы жизни – почетным мировым судьей.

Аркадий Степанович Знаменский (1898-1982) был внуком старшего брата С.Я.Знаменского – Ильи Яковлевича. Рос он без отца и не было уже в живых его двоюродных братьев Николая Степановича и Михаила Степановича, но духовные традиции Знаменских бережно поддерживались его матерью Августой Федоровной. В семье, жившей на скромные средства, безусловный приоритет имели духовные ценности, поддерживалось стремление к образованию, устраивались домашние концерты, спектакли. Благодаря материальной поддержке богатых тоболяков и под-

рабатывая репетиторством, Аркадий окончил губернскую гимназию и в 1921 г. получил приглашение на должность учителя в Сургут.

С Сургутом А.С.Знаменский прошел весь свой дальнейший путь. Внутренне глубоко самостоятельный человек, живший исключительно духовными интересами, он внес неповторимый оттенок праздничной необычности в устоявшуюся общественную атмосферу северного села.

Широкую и разностороннюю информацию о сургутском учителе дает сборник «Тропа жизни учителя Знаменского» (Ханты-Мансийск, 1998), созданный его учениками. По мнению многих, Аркадий Степанович был педагогом не по должности, а по существу. Он не держался за букву методики, а влиял на учеников собственной личностью, ища с ними творческого контакта.

Счастливой особенностью его натуры был широчайший интерес к окружающему миру и неизбывное желание докопаться до первопричин изучаемого явления. Не имея иного образования, кроме гимназического, он научился приобретать глубокие знания в любой области науки самостоятельно – по книгам. На уроках физики, математики, астрономии он не только умел дать прочные знания, обеспечивавшие поступление в вузы, но и исподволь преодолевал отношение ученика к предмету как к чему-то рутинному и скучному, сеял дразнящее ощущение увлекательной загадки непознанного. Для этого Аркадий Степанович имел прочный фундамент: собственные математические труды, расчеты физических экспериментов, собственноручно изготовленные приборы и приспособления для школьных демонстраций. Придуманные им остроумные задачи печатались в журнале «Наука и жизнь».

Живет в Сургуте и память об А.С.Знаменском, как о талантливом пианисте и авторе музыкальных сочинений. К 100-летию со дня его рождения сборник фортепианных пьес был издан благодаря стараниям директора школы русской культуры, носящей его имя, Е.В.Лоншаковой. А о Знаменском-мыслителе можно получить представление по посмертному изданию его «Летающих мыслей» в «Библиотеке журнала «Югра» (Шадринск, 1993).

Об А.С.Знаменском немало писали при его жизни. Особая благодарность за это – журналисту Н.И.Ездакову. Пишут и ныне. Замечательно, что среди авторов воспоми-

наний много его учеников: А.А.Иванов, В.Я.Алексеев, А.С.Смольников, Л.В.Струнникова, П.А.Грязневич, К.А.Ландграф, Л.Е.Пачганова, Г.И.Бардин, Ю.Е.Конев, Г.С.Райшев и другие.

Заканчивая это вступление, хочу выразить надежду составителей на то, что их начинание не останется единственным в своем роде и изучение истории сибирских фамилий найдет воплощение в новых подобных изданиях.

В.Белобородов

ЗНАМЕНСКИЕ

ОБЩИЕ РАБОТЫ

1. Белобородов В.К. Честь фамилии: Докум. повесть о людях трех поколений одного сибирского рода // Знаменский А. Летающие мысли. – Шадринск, 1993. – С. 3-32.

То же // Тобол. хронограф. – М., 1994. – Вып. II. – С. 135-169.

То же // Тропа жизни учителя Знаменского. – Ханты-Мансийск, 1998. – С. 5-29.

То же // Тюм. правда. – 1990. – 27, 29, 30 мая.

2. Богданова Н.Г. Из переписки М.А.Фонвизина // Памяти декабристов: Сб. материалов. – Л., 1926. – Т. 3. – С. 104-123.

Письма из Тобольска Е.П.Оболенскому и С.Я.Знаменскому.

3. Бударин М. Подвижники отчего края: о династии сибирских просветителей Знаменских // Югра. – 1999. – Дек. (№ 13). – С. 5-7.

4. Фильгус В.Е. Революционные демократы А.И.Иконников и Ф.П.Некрасов в Тобольской ссылке // Ученые записки / Тюм. гос. пед. ин-т. – Тюмень, 1967. – Т. 33, вып. 1 (6). – С. 115-131.

О Н.С. и М.С.Знаменских. – С. 117-119, 121-122.

5. Фонвизин М.А. Сочинения и письма. В 2-х т. Т. 2. Сочинения. – Иркутск, 1982.

Фрагменты писем М.А.Фонвизина, приведенные в воспоминаниях М.С.Знаменского (Н.С.Знаменскому и С.Я.Знаменскому). – С. 336-338.

6. Францева М.Д. Воспоминания // Ист. вестн. – 1888. – Т. 32, май. – С. 381-412; июнь. – С. 610-640; Т. 33, июль. – С. 61-87.

То же // Дум высокое стремление. – Иркутск, 1975. – С. 292-314.

О С.Я.Знаменском. – С. 298.

О Н.С.Знаменском. – С. 298-299.

ЗНАМЕНСКИЙ СТЕПАН ЯКОВЛЕВИЧ

7. Басаргин Н.В. Воспоминания, рассказы, статьи. – Иркутск: Вост.-Сиб. кн. изд-во, 1988. – 544 с.

Упоминание о С.Я.Знаменском. – С. 289.

8. Болотова А. К вопросу об истории училища для девиц в Ялуторовске // Лукич. – 2000. – №1. – С. 126-134.

О С.Я.Знаменском. – С. 126-128, 132-134.

9. Голодников К. Декабристы в Тобольской губернии: (Из моих воспоминаний) // Лукич. – 1998. – №4. – С. 69-86.

То же // Сиб. торговая газета. – Тюмень, 1899. – 9, 10, 12, 14, 16, 18 марта.

Упоминание о С.Я.Знаменском. – 10, 12, 14 марта.

10. Громыко М.М. Сибирские знакомые и друзья Ф.М.Достоевского. 1850-1854 гг. – Новосибирск: Наука, 1985. – 168 с.

О С.Я.Знаменском. – С. 43, 88-101.

11. Дружинин Н.М. Декабрист И.Д.Якушкин и его ланкастерская школа // Дружинин Н.М. Революционное движение в России в XIX в.: Избр. труды. – Л., 1985. – С. 384-436.

Об участии С.Я.Знаменского в делах школы.

То же // В сердцах Отечества сынов. – Иркутск, 1975. – С. 140-198.

То же // Ученые записки / Моск. гор. пед. ин-т. – М., 1941. – Т. 2, вып. 1. – С. 33-96.

12. Еременко Т. Связь времен // Вечерний Омск. – 1989. – 11 нояб.

13. Житомирская С.В. Встречи декабристов с петрашевцами // Лит. наследство. – 1956. – Т. 60. Кн. 1. – С. 615-628.

О С.Я.Знаменском – С. 623.

14. Записки, статьи, письма декабриста И.Д.Якушкина. – М.: Изд-во АН СССР, 1951. – 739 с., портр. – (Лит. памятники).

Письма И.Д.Якушкина к С.Я.Знаменскому. – С. 328-329, 340-341, 357-358, 372, 386, 439-440.

Упоминания о нем. – С. 278, 280, 285.

15. Знаменский М.С. Иван Дмитриевич Якушкин: (По неизд. материалам) // Сиб. сб. – 1896. – № 3. – С. 86-105.

Организация школы для девочек в Ялуторовске, положившей начало женскому образованию в Тобольской губернии.

16. Знаменский М.С. Степан Яковлевич Знаменский: Рукопись. – [Б.м., б.г.]. – 54 с. – (Тюм. обл. краевед. музей).

17. Знаменский Стефан Яковлевич // Вибе П.П., Михеев А.П., Пугачева Н.М. Омский историко-краеведческий словарь. – М., 1994. – С. 92.

18. Лейфер А. Прошлое в настоящем. – Омск, 1984. – 96 с.

О С.Я.Знаменском. – С. 32-37.

19. Миронова И.А. Декабрист Иван Дмитриевич Якушкин: Кн. для учащихся. – М.: Просвещение, 1987. – 108 с.

О С.Я.Знаменском. – С. 83.

20. Назимов М.А. Письма, статьи. – Иркутск: Вост.-Сиб. кн. изд-во, 1985. – 240 с.

О С.Я.Знаменском. – С. 70, 105, 106, 108, 110.

21. Наталия Дмитриевна Фонвизина: (Из бумаг протоиерея Знаменского) / Публ. М.С.Знаменского // Лит. сб.: Собр. науч. и лит. ст. о Сибири и Азиат. Востоке. – СПб., 1885. – С. 207-248.

22. Оболенский Е. Воспоминания об Иване Дмитриевиче Якушкине // Декабристы и их время. – М., 1928. – Т.1. – С. 192-198.

23. Протоиерей Стефан Яковлевич Знаменский: (Биогр. очерк). – СПб., 1877. – 16 с.

24. Путинцев М. Протоиерей Стефан Яковлевич Знаменский // Душеполезное чтение. – 1888. – №1. – С. 73-92.

То же // Омские епарх. ведомости. – 1908. – №2. – С. 28-38; №4. – С. 30-38.

25. Пущин И.И. Записки о Пушкине. Письма. – М.: Худож. лит., 1988. – 559 с.

О С.Я.Знаменском. – С. 188.

Письмо к С.Я.Знаменскому. – С. 281.

26. Розен А.Е. Записки декабриста. – Иркутск: Вост.-Сиб. кн. изд-во, 1984. – 480 с.

О С.Я.Знаменском. – С. 292, 293, 319.

27. Рощевский П.И. Декабристы в Тобольском изгнании. – Свердловск: Сред.-Урал. кн. изд-во, 1975. – 167 с.

О С.Я.Знаменском. – С. 71, 83-87, 102-103.

28. Семенов С. Декабристы в Ялуторовске: (Воспоминания современника) // Сиб. арх. – 1913. – №№6-8. – С. 276-284.

29. Семенов С. Декабристы в Ялуторовске // Дум высокое стремление. – Иркутск, 1975. – С. 285-291.

О С.Я.Знаменском. – С. 285-286, 288, 291.

30. Созонович А.П. Заметки по поводу статьи К.М.Голодникова «Государственные и политические преступники в Ялуторовске и Кургане» // Декабристы: Материалы для характеристики / Ред. П.М. Головачев. – М., 1907. – С. 122-171.

То же // Дум высокое стремление. – Иркутск, 1975. – С. 268-284.

А.П.Созонович – воспитанница декабриста М.И.Муравьева-Апостола, друг и помощник всех членов ялуторовской декабристской колонии.

31. *Сотников И. Некролог. Протоиерей С.Я.Знаменский // Акмолинские обл. ведомости. – 1877. – №9.

32. *Сотников И. Пятидесятилетний юбилей омского протоиерея С.Я.Знаменского // Современность. – 1874. – №88.

33. Сулоцкий А.И. Биография покойного омского протоиерея Стефана Яковлевича Знаменского // Иркут. епарх. ведомости. – 1877. – №29. – С. 383-387; №31. – С. 407-410; №32. – С. 421-424; №36. – С. 473-476; №39. – С. 506-510.

34. Сулоцкий А.И. Омский протоиерей Стефан Яковлевич Знаменский // Странник. – 1877. – Сент.

35. Сулоцкий А.И. Пятидесятилетний юбилей в священническом сане омского протоиерея Стефана Яковлевича Знаменского // Иркут. епарх. ведомости. – 1874. – №45.

36. *Сулоцкий А. Пятидесятилетний юбилей омского протоиерея Стефана Яковлевича Знаменского // Странник. – 1874. – Т. 4. – №10. – С. 47-54.

37. Фонвизин М.А. Сочинения и письма. Т. 1. Дневник и письма. – Иркутск: Вост.-Сиб. кн. изд-во, – 1979. – 480 с.

Письма к С.Я.Знаменскому. – С. 360-361, 363-364.

Упоминание о нем (См. Указатель имен). – С. 469.

38. *Юбилей (50-летний) омского протоиерея С.Знаменского // Церковно-общ. вестн. – 1874. – №124.

39. Якушкин И.Д. Записки, статьи, письма. – М., 1951.

О С.Я.Знаменском. – С. 416.

АРХИВНЫЕ ДОКУМЕНТЫ

40. Ведомости о церкви Градо-Омской Соборо-Воскресенской за 1876 год. – (Гос. архив Омской обл., ф. 40, оп. 1, д. 40, лл. 42-52).

41. Воспоминания современников об омском протоиерее С.Я.Знаменском. – (Тобол. фил. гос. архива Тюм. обл., ф. 144, оп. 1, д. 50).

42. Дело 1824-го года августа 11-го дня по прошению студента Стефана Знаменского о рукоположении его к Градо-Барнаульской Петропавловской церкви во священника. – (Тобол. фил. гос. архива Тюм. обл., ф. 156, оп. 1824, д. 1028).

43. Клировые ведомости по ведомству Ялutorовского духовного правления за 1850-й год. – (Тобол. фил. гос. архива Тюм. обл., ф. 156, оп. 24, д. 194).

ЗНАМЕНСКИЙ МИХАИЛ СТЕПАНОВИЧ (1833-1892)

44. Абрамов И.С. О поэте П.П.Ершове: По неизданным дневникам сибирского художника М.С. Знаменского // Сиб. огни. – 1940. – №№4-5. – С. 238-239.

45. Воспоминания о декабристах художника и писателя из г. Тобольска Михаила Степановича Знаменского: Рукопись. – Тобольск, 1859. – 96 с. – (Тюм. обл. краевед. музей).

46. Воспоминания художника М.С.Знаменского / Вступ. ст. и публ. И.С.Абрамова // Сиб. огни. – 1946. – №2. – С. 100-111.

47. Знаменский М.С. [Воспоминания об И.И.Пушине] // Пущин И.И. Записки о Пушкине. Письма. – Красноярск, 1981. – С. 128-129.

48. Знаменский М.С. Детство среди декабристов // Дум высокое стремление. – Иркутск, 1975. – С. 246-262.

То же // «В потомках ваше племя оживет...»: Воспоминания о декабристах в Сибири. – Иркутск, 1986. – С. 225-244.

49. Знаменский М.С. Древности Савиной. – (РГАЛИ, ф. 765, оп. 2, д. 7, 8 л.).

Зарисовки, сделанные во время археологических раскопок автора близ д.Савиной.

50. Знаменский М.С. Искер. – Тобольск: Тип. Тобол. губ. правл., 1891. – 28 с.

51. Знаменский М.С. Исторические окрестности города Тобольска. – Тюмень: Изд. А.А.Крылова, 1901. – 66 с.

52. Знаменский М.С. Исторические окрестности города Тобольска: Сочинения / Сост. Ю.Л.Мандрика; Предисл. и примеч. В.А.Рогачева. – Тюмень: СофтДизайн, 1997. – 384 с. – (Невидимые времена; Т. 5). – Содерж.: Исторические окрестности города Тобольска; Исчезнувшие люди; Тобольск в сороковых годах; Детство среди декабристов; Иван Дмитриевич Якушкин; Наталья Дмитриевна Фонвизина; Поездка в Марьино; Моя поездка на кумыс.

53. Знаменский М.С. Исчезнувшие люди: Рассказ (из сибирских воспоминаний) Старожила // Страна изгнания и исчезнувшие люди: Сиб. очерки С.Турбина и Старожила. – СПб., 1872. – С. 217-366.

Детские воспоминания. Жизнь декабристов на поселении в Ялуторовске.

Старожил – псевдоним М.С.Знаменского.

54. Знаменский М.С., Белоголовый Н.А. Исчезнувшие люди: Повести, статьи, воспоминания. Воспоминания сибиряка / Сост.: Н.Н.Александрова, Н.П.Матханова. – Иркутск: Вост.-Сиб. кн. изд-во, 1988. – 560 с.: ил. – (Лит. памятники Сибири).

В сборник вошли работы М.С.Знаменского «Исчезнувшие люди», «Тобольск в сороковых годах», «Иван Дмитриевич Якушкин», «Наталья Дмитриевна Фонвизина» и «Поездка в Марьино».

55. Знаменский М.С. Касым-Тура: Рукопись. – [Б.м., б.г.]. – 24 с. – (Тюм. обл. краевед. музей).

56. Знаменский М. Кое-что о некоторых ремеслах в Тобольске // Югра. – 1994. – №8. – С. 36-38; №9. – С. 27-28.
57. Знаменский М.С. Кое-что о ремеслах в городе Тобольске // Сиб. листок. – Тобольск, 1891. – 10 янв. (№3). – С. 2.; 20 янв. (№6). – С. 2.
58. Знаменский М. Кое-что о театральном деле в Тобольске // Вост. обозрение. – 1889. – 11 июня (№24). – С. 8-9; 18 июня (№25). – С. 8-9.
59. Знаменский М.С. Милая Анюта: Рассказ для детей. – (РГАЛИ, ф. 765, оп. 1, д. 27, лл. 1-8 об. Автограф. Чернила. Карандашом вписан др. заголовок: «У киргизов»).
60. Знаменский М.С. Мои воспоминания: Рукопись. – Тобольск, 1874. – 13 л. – (РГАЛИ, ф. 765, оп. 1, д. 44).
61. Знаменский М.С. Моя поездка на кумыс: Клубные сонные грезы. – Тюмень: Изд. Высоцкого и Тимофеева, 1875. – 57 с.
Повесть в карикатурах.
62. Знаменский М.С. Несколько слов об открытии наместничества в Тобольске и первом наместнике: Из старых ненапечатанных бумаг // Календарь Тобольской губернии на 1890 год. – Тобольск, 1889. – С. 253-260.
63. Знаменский М.С. О Тобольске: Рукопись. – [Б. м., б. г.]. – 61 с. – (Тюм. обл. краевед. музей).
64. Знаменский М.С. «Обрыв»: Роман классический, картинный, отменно длинный, длинный, длинный и сатирический и чинный. – Тюмень: Тип. К.Высоцкого, 1875. – 59 с.
Пародия из 58 карикатур.
65. Знаменский М.С. Отрывок из летописи XIX столетия. – (РГАЛИ, ф. 765, оп. 1, д. 20, лл. 1-18).
Описывается «обычное понедельничное собрание» в доме дивизионного генерала Гарнизонова и даются характеристики «обычных его гостей».
66. Знаменский М. Отчет по второму вечеру, данному в октябре гг. любителями с благотворительной целью // Тобол. губ. ведомости. – 1863. – 19 окт. (№42). – С. 360-361.
67. Знаменский М.С. Провинциальные самодеятели: Рассказ. – (РГАЛИ, ф. 765, оп. 1, д. 23).
Главный герой – Егор Иванович Земляницын, «очень юный человек, несмотря на 22 года».
68. Знаменский М.С. Прогулка по историческим окрестностям Тобольска // Тобол. губ. ведомости. – 1881. – №17. – С. 4-5; №37. – С. 6-7; №39. – С. 5-6.; №45. – С. 7; №47. – С. 7-8.

69. Знаменский М. Пятидесятые годы в Тобольске // Лукич. – 2000. – №1. – С. 7-45.
70. Знаменский М.С. Пятидесятые годы в Тобольске: Рукопись. – [Б. м., б. г.]. – 15 л. – (РГАЛИ, ф. 765, оп. 1, д. 26).
71. Знаменский М.С. Семейная хроника Знаменских: Рукопись. – [Б. м., б. г.]. – 11 с. – (Тюм. обл. краевед. музей).
72. Знаменский М.С. Собор в Березове и могила князя Меншикова. Могила Остермана в Березове: Гравюры // Всемир. иллюстрация. – 1871. – 9 янв. (№106). – С. 30, 32.
73. Знаменский М.С. Старинная одежда сибирячек: Рукопись. – [Б. м., б. г.]. – 24 с. – (Тюм. обл. краевед. музей).
74. Знаменский М.С. Степан Яковлевич Знаменский: Рукопись. – [Б. м., б. г.]. – 54 с. – (Тюм. обл. краевед. музей).
75. Знаменский М.С. Тобольск: Рукопись. – [Б. м., б. г.]. – 192 с. – (Тюм. обл. краевед. музей).
76. Знаменский М.С. Тобольск в сороковых годах // Наш край. – Тобольск, 1925. – №№2-3; 4, 5, 6, 7, 8-9.
То же // Вост. обозрение. – 1889. – №48; 1890. – 18 февр. (№8). – С. 8-10.
77. Знаменский М.С. Тобольск и его окрестности: (Отр. из неизд. соч.) // Вост. обозрение. – 1887. – №№13-15.
78. Знаменский М.С. У самоедов: Рассказ для детей. – (РГАЛИ, ф. 765, оп. 1, д. 27, лл. 9-17 об. Автограф).
79. Знаменский М. С. Укрепление Махмет-Кула на Чувашском Мысу; Чувашский Мыс / Послесл. А.Адамова // Сиб. столица. – Тобольск, 2000. – №1. – С. 14-32: ил.
Главы из кн. «Исторические окрестности города Тобольска» (Тюмень: Изд. А.А.Крылова, 1901).
80. Мемуары М.С. Знаменского / Публ. Н.Н.Курдиной // Сиб. археография и источниковедение. – Новосибирск, 1979. – С. 200-235.
81. Чувашский мыс: Из археол. набросков М.С.Знаменского. – Тобольск: Губ. тип., 1891. – 14 с.

* * *
82. Абрамов И. О воспоминаниях М.С.Знаменского // Сиб. огни. – 1946. – №2. – С. 100-101.

83. Абрамов И.С. О поэте П.П.Ершове: По неизд. дневникам сиб. художника М.С.Знаменского // Сиб. огни. – 1940. – №№4-5. – С. 238-239.

84. Александрова Н. Свидетель эпохи //Сиб. огни. – 1985. – №6. – С. 160-167.

О жизни художника, публициста и краеведа XIX века М.С.Знаменского.

85. Археологический альбом М.С.Знаменского // Вост. обозрение. – 1884. – №25. – С. 11.

86. Археологический музей Томского университета. – Томск, 1888. – 29-39 с.

Подробное научное описание археологической коллекции М.С.Знаменского, приобретенной у него в 1882 г. Сибиряковым и пожертвованной в Томский университет. В коллекции около 600 предметов.

87. Белич И., Перевалова Е. Михаил Степанович Знаменский: (Биогр. справка) // Сиб. столица. – Тобольск, 2000. – №1. – С. 11-14.

88. Белобородов В. История в лицах // Краевед. – 2000. – 4 янв. (№12). – С. 4. – (Прил. к газ. «Новости Югры»).

Обзор рисунков М.С.Знаменского из альбома «Полярные странствования ученого мужа».

89. Беспалова Л. «Ему следовало жить в столице» // Тюм. правда. – 1993. – 27 мая. – (К 160-летию со дня рождения М.С.Знаменского).

90. Беспалова Л.Г. «Обрыв», изданный в Тюмени // Тюм. правда. – 1987. – 18 июня.

Пародийный роман в карикатурах М.С.Знаменского. Издан в Тюмени в 1875 г. как своеобразный отклик на роман Гончарова И.А.

91. Валов А. «Гражданин с благородной душой» // Тюм. правда. – 1983. – 26 мая. – (К 150-летию со дня рождения М.С.Знаменского).

92. Варенцова Е.М. Рисунки М.С.Знаменского в коллекции Государственного литературного музея // Панорама искусств. – М., 1983. – [Вып.] 6. – С. 293-306.

93. Головачев П.М. Путешествие итальянца Сомье по Сибири // Сибирский сборник: Прил. к «Восточному обозрению». – СПб., 1886. – Кн. 1-я. – С. 169-195.

О М.С.Знаменском. – С. 172. – К тексту приложены рисунки М.С.Знаменского: «Остяки-музыканты»; «Нищие в Березове»; «Самоедка»; «Тобольские татары».

94. Гольденблум А. «Дорожные виды» в альбоме М.Знаменского // Вечерний Омск. – 1990. – 26 июля.

95. Горбачева Н. Возвращение Михаила Знаменского // Лукич. – 2000. – №1. – С. 45-51.

96. Давыдов И. Тобольские косторезы. – Тюмень, 1954. – 72 с. О М.С.Знаменском. – С. 8-9.

97. Девятков В. Вокруг города с художником // Тюм. правда. – 1986. – 4 дек.

О книге М.С.Знаменского «Исторические окрестности города Тобольска».

98. Еременко Т.В. Путевой альбом Михаила Знаменского // Заветная нить поиска. – Омск, 1988. – С. 40-45.

99. Захарова Т. Альбом художника-сибиряка // Ом. правда. – 1981. – 3 февр.

100. Знаменский Михаил Степанович // Вибе П.П., Михеев А.П., Пугачева Н.М. Омский историко-краеведческий словарь. – М., 1994. – С. 91-92.

101. Зограф Н.Ю. Сатирическая графика 1860-х годов // История русского искусства. – М., 1965. – Т. IX, кн. I. – С. 43-76.

102. Игнатова О. Его призвание: Гражданин: [Заметки с выставки тобол. худож. М.С.Знаменского] // Тобол. правда. – 1985. – 3 апреля.

103. Кайдаш С. Портреты Фонвизинных работы Знаменского // Панорама искусств / Сост. Е.Б.Мурина. – М., 1980. – [Вып.] 3. – С. 213-223.

104. Кириченко Е.И., Щеголева Е.Г. Русская провинция. – М.: «Наш дом»-L'Age d'Homme, 1997. – 192 с., 97 ил. – (Культурное наследие России).

О содержании альбома М.С.Знаменского «От Тобольска до Обдорска», 17 цв. репр. – С. 73-81.

105. Клепиков В. Жизнь рассматривая пристально... // Тюм. правда. – 1985. – 31 марта.

106. Курдина Н.Н. «Поездка в Марьино» М.С.Знаменского: [Воспоминания о пребывании декабристов в Западной Сибири: 1874 г.: С публ. текста воспоминаний] // Исследования по истории общественного сознания эпохи феодализма в России. – Новосибирск, 1984. – С. 229-239.

107. Курдина Н.Н. Проблема героя в повести М.С.Знаменского «Исчезнувшие люди» // Очерки литературы и критики Сибири (XVII-XX вв.). – Новосибирск, 1976. – С. 109-116.

108. Л.М. Рукописи Ершова: Найден архив М.С.Знаменского // Ом. правда. – 1935. – 9 сент.
109. Л.М. Художник Знаменский // Омская область. – 1939. – № 5. – С. 62-63.
110. Лейфер А.Э. Михаил Знаменский – иллюстратор Достоевского // Книга: Исслед. и материалы. – М., 1986. – Сб. 53. – С. 168-173.
111. Лейфер А.Э. Сибиряк – иллюстратор Достоевского // Вечерний Омск. – 1983. – 11 окт.
112. Мельников В. Гражданин Тобольска: [Худож. М.С.Знаменский] // Тобол. правда. – 1983. – 1 июня.
113. Михаил Знаменский (1833-1892 гг.) / Тюм. обл. карт. галерея; Сост. В.А.Субботина. – Тюмень, 1982. – 10 с.: ил.
114. Михаил Степанович Знаменский (1833-1892): Каталог / Тюм. обл. карт. галерея; Сост. и авт. вступ. ст. В.А.Субботина; Худож. В.Ф.Костенко. – Тюмень, 1984. – 52 с.
115. Михаил Степанович Знаменский: Некролог // Акмолинские обл. ведомости. – 1892. – №10.
116. Молодых В.Г. Материалы к истории иконописания и живописи в Западной Сибири // Зап. Тюм. о-ва науч. изучения местного края. – 1924. – Вып. 1. – С. 154-165.
О М.С.Знаменском. – С. 161.
117. Некролог // Сиб. листок. – 1892. – №20. – 12 марта; Тобол. губ. ведомости. – 1892. – №11. – 14 марта.
118. Некролог М.С.Знаменскому // Вост. обозрение. – 1892. – № 10. – С. 6.
119. Омельчук А. Что сказал неведомый Соммье // Урал. следопыт. – 1984. – №5. – С. 65.
- В 1880 г. итальянец Соммье совершил путешествие в Сибирь, о котором рассказал в книге «Путешествие в Сибирь, к осякам, самоодам, зириянам, татарам, киргизам и башкирцам». Один из иллюстраторов книги – художник М.С.Знаменский.
120. П.П. О производстве изделий из мамонтовой кости в Тобольске // Тобол. Север. – Тобольск, 1922. – №47. – 13 июля.
Сведения об участии М.С.Знаменского в развитии этого художественного промысла.
121. Рахманов Д. Художник Знаменский // Ом. правда. – 1940. – 13 ноября. (№263).

122. Рогачев В. Гори, гори, моя звезда!: Критико-биограф. очерк жизни и творчества М.С.Знаменского // Знаменский М.С. Исторические окрестности города Тобольска: Соч. – Тюмень, 1997. – С. 3-20. – (Невидимые времена; Т. 5).

123. Рощевская Л.П. Круг чтения М.С.Знаменского // Книга и книжное дело Сибири: История, современность, перспективы развития: Тез. докл. и сообщ. Всесоюз. науч. конф. по пробл. книговедения. – Новосибирск, 1989. – С. 41-44.

124. Рощевский П.И. Воспитанник декабристов художник М.С.Знаменский / Под ред. А.А.Сидорова. – Тюмень: Тюм. кн. изд-во, 1954. – 146 с.

125. Субботина В. Благодарный ученик // Тюм. комсомолец. – 1985. – 14 апр.

О выставке М.С.Знаменского в Тюменской картинной галерее.

126. Субботина В. Ценный иконографический источник // Краевед. – 2000. – 4 янв. (№12). – С. 4. – (Прил. к газ. «Новости Югры»). Об особенностях карикатуры М.С.Знаменского.

127. Субботина В.А. Тобольский художник М.С.Знаменский и место его творчества в русском искусстве середины XIX века // Конференция «Художественный музей: коллекции, культура края»: Сб. статей и тезисов. – Тюмень, 1993. – 126 с.

128. Турсунова М. М.С.Знаменский и Ч.Ч.Валиханов в экспедиции 1864 года // Простор. – 1968. – №3. – С. 84-91.

Отрывки из дневника М.С.Знаменского о военной экспедиции М.Г.Черняева в Северную Киргизию.

129. Тюменский край в литературе XIX в.: Метод. разработки в помощь лекторам / О-во «Знание» РСФСР. Тюм. обл. орг.; Сост. Л.Г.Беспалова. – Тюмень, 1985. – 35 с.

Тюменский край в жизни и творчестве писателей – ссыльных и писателей – путешественников и исследователей. О тобольском художнике-карикатуристе и писателе М.С.Знаменском.

130. Фатьянов А. Коллекция тобольского художника // Сов. молодежь. – Иркутск, 1983. – 26 февр.

131. Художник Знаменский // Омская область. – 1939. – №5. – С. 62-63. – Подпись: Л.М.

132. Цветова Т. Воспитанник декабристов // Тюм. комсомолец. – 1985. – 17 марта.

О выставке произведений М.С.Знаменского.

133. Швецова Е.П. Долг художника и человека: (К характеристике работ М.С.Знаменского из коллекции ТГИАМЗ) // Обские угры: Материалы 2-го Сибирского симпозиума «Культурное наследие народов Западной Сибири» (12-16 декабря 1999 г., Тобольск). – Тобольск; Омск: Ом ГПУ, 1999. – С. 267-271.

134. Щерба А. Михаил Степанович Знаменский // Тобол. правда. – 1940. – 12 сентября.

135. Ядринцев Н. Древняя столица сибирского царства (археологические находки М.С.Знаменского) // Вост. обозрение. – 1884. – №22. – С. 8-11.

АРХИВНЫЕ ДОКУМЕНТЫ

136. Послужные формулярные списки М.С.Знаменского. – (РГАЛИ, ф. 765, оп. 2, д. 3).

137. [Черновики писем М.С.Знаменского]. – (РГАЛИ, ф. 765, оп. 2, д. 14 и др.).

ЗНАМЕНСКИЙ НИКОЛАЙ СТЕПАНОВИЧ

138. Знаменский Н. Еще раз о богадельнях // Тобол. губ. ведомости. – 1863. – 16 февр. (№7). – С. 45-47.

139. Знаменский Н. [Заметка о дет. приюте при тобол. Мариинской женской школе] // Тобол. губ. ведомости. – 1863. – 25 мая (№21). – С. 167-168.

140. Знаменский Н. Заметки о тюремных попечительных комитетах // Тобол. губ. ведомости. – 1859. – Отд. 2-й. Часть неофиц. – №35. – С. 477-480.

141. Знаменский Н. Местные известия // Тобол. губ. ведомости. – 1863. – №31. – С. 193.

О педагогическом съезде при Тобольской гимназии, открытии Общества для вспомоществования бедным студентам Тобольской губернии.

142. Знаменский Н. Нечто об участии пересыльных арестантов // Тобол. губ. ведомости. – 1859. – №48.

143. Знаменский Н. Отчет о собранных по подписке деньгах в пользу окончивших курс в Тобольской гимназии Леонова и Кржижановского, отправившихся в университет // Тобол. губ. ведомости. – 1863. – №35. – С. 289-290.

144. Знаменский Н. Отчет по спектаклю, данному 11-го ноября гг. любителями в пользу студентов // Тобол. губ. ведомости. – 1865. – №47. – С. 305.

Н.С.Знаменский принял на себя распорядительную часть по устройству спектакля. Одну из ролей исполнял М.С.Знаменский.

145. Знаменский Н. Отчет по третьему, литературному с живыми картинами, вечеру, данному 28 октября гг. любителями в пользу молодых людей, ищущих высшего образования // Тобол. губ. ведомости. – 1863. – 16 нояб. (№46). – С. 400.

146. Знаменский Н. Отчет по четвертому вечеру, данному гг. любителями 25 февраля с благотворительной целью // Тобол. губ. ведомости. – 1864. – 7 марта (№10). – С. 78.

147. Знаменский Н. Тридцатилетие Александровского детского приюта в Тобольске // Тобол. губ. ведомости. – 1896. – №5. – С. 110-111. – (Часть неофициальная).

* * *

148. Грамматин А. Действительный статский советник, директор Тобольского Александровского детского приюта и почетный мировой судья при Тобольском окружном суде Николай Стефанович Знаменский // Тобол. епарх. ведомости. – 1899. – №24. – С. 512-515.

149. Открытие детского приюта в Тобольске 1 июля 1858 года // Тобол. губ. ведомости. – 1858. – №27. – С. 474-475.

150. Отчет о деятельности Тобольского губернского попечительства детских приютов и состоянии Александровского в г. Тобольске детского приюта // Тобол. губ. ведомости. – 1867. – 10 июня (№23). – С. 131; 17 июня (№24). – С. 137-139.

О Н.С.Знаменском.

151. Отчет о деятельности Тобольского губернского попечительства детских приютов и состоянии Александровского в Тобольске детского приюта за 1868 год // Тобол. губ. ведомости. – 1870. – №19. – 9 мая. – С.91-92.

О Н.С.Знаменском.

152. Тридцатилетие Александровского детского приюта в Тобольске // Тобол. губ. ведомости. – 1896. – 4 февр. (№5). – С. 110-111.

О Н.С.Знаменском.

153. Фонвизин М.А. Сочинения и письма. Т.1. Дневник и письма. – Иркутск: Вост.-Сиб. кн. изд-во, 1979. – 480 с.

Письмо к Н.С.Знаменскому. – С. 343.

Упоминание о нем (См. Указатель имен). – С. 469.

154. Фонвизин М.А. Сочинения и письма. Т.2. Сочинения. – Иркутск: Вост.-Сиб. кн. изд-во, 1982.

Фрагменты писем к Н.С.Знаменскому. – С. 336-338.

155. Штейнгейль В.И. Сочинения и письма. Т.1. Записки и письма. – Иркутск: Вост.-Сиб. кн. изд-во, 1985. – 608 с.
Упоминание о Н.С.Знаменском. – С. 313.

АРХИВНЫЕ ДОКУМЕНТЫ

156. Формулярный список Н.С.Знаменского. – (ТФ ГАТО, ф. 152, оп. 33, д. 2831, лл. 41-48; оп. 34, д. 3398).
157. Формулярный список о службе тобольского губернского уголовных дел стряпчего коллежского советника Николая Знаменского 1878 года. – (ГАОО, ф. 3, оп. 9, д.15871, лл. 474-510).

ЗНАМЕНСКИЙ АРКАДИЙ СТЕПАНОВИЧ (1898-1982)

158. Знаменский А.С. Вариации на тему Пифагора: Задачи А.Знаменского // Наука и жизнь. – 1971. – №10. – С. 95-97.
159. Знаменский А.С. Избранные музыкальные произведения: К 100-летию А.Знаменского / Под ред. Г.Алехина. – Сургут: Информ.-издат. центр СурГУ, 1998. – 69 с.
160. Знаменский А.С. Летающие мысли. – Шадринск: ПО «Исеть», 1993. – 112 с. – (Б-чка журн. «Югра»).
161. Он был, он чувствовал – он жил: [Нравств. раздумья сел. учителя А.С.Знаменского из Сургута] // Югра. – 1992. – №1. – С. 4-9; №2. – С. 15-20.
162. Письмо А.С.Знаменского М.П.Копотилову. 11 сент. 1929 г. – (Науч. архив ТГИАМЗ, д. 1025).
163. С чего начинается Родина? // К победе коммунизма. – 1972. – 26 сентября; Югра. – 1998. – №3. – С. 14.
Ответы А.С.Знаменского на вопросы анкеты редакции.

* * *

164. Алексеев В. Многогранный талант учителя: [100 лет А.С.Знаменскому] // Югра. – 1998. – №3. – С. 12-13.
165. Алексеев В.Я. Учитель: К 100-летию со дня рождения А.С.Знаменского // Сев. дом. – 1998. – Февр.-март (№8). – С. 4.
166. Бардин Г.И. Дорога за полярный круг: [Беседа с учеником А.С.Знаменского, кандидатом геогр. наук Бардиным Г.И.] / Вел О.Петриченко // Вечерний Ленинград. – 1975. – 25 января.

167. Бардин Г.И. От Чукотки до Антарктиды: Записки полярного синоптика. – Сургут: АИИК «Сев. дом» и Сев.-Сиб. регион. кн. изд-во, 1993. – 224 с.: ил.

Об А.С.Знаменском. – С. 21-22.

168. Баталина А. Духовное совершенствование // Югра. – 1999. – №5. – С. 4.

Упоминается А.С.Знаменский.

169. Белобородов В. Из истории музыкального образования // Югра. – 1996. – №4. – С. 7-9.

Упоминается А.С.Знаменский.

170. Белобородов В., Райшев Г. Гражданин нашего города // К победе коммунизма. – 1986. – 2 июля. – С. 3-4.

Об увековечении памяти А.С.Знаменского.

171. Березницкий Л. Второе рождение школы А.С.Знаменского // Сургут. трибуна. – 1998. – 3 марта.

Об открытии в этно-культурной зоне школы-музея А.С.Знаменского.

172. Березницкий Л. Финал знаменских дней // Сургут. трибуна. – 1998. – 5 марта.

О завершении юбилейной программы.

173. Березницкий Л. Юбилей великого педагога: [К 100-летию А.С.Знаменского] // Югра. – 1998. – №4. – С. 12.

174. Бессонова В. Его опыт просто уникален // Сев. дом. – 1998. – Окт. – С. 4. – (Спец. вып.).

175. Бирюков В.П. Годы и люди Тюменского Севера // Югра. – 1995. – №8. – С. 32-37; №9. – С. 33-37.

176. В память о земляке: [Гр. ст.] / Подгот. Л.Бокова // Сургут. трибуна. – 1998. – 3 марта. – С. 2. – Содерж.: В память о земляке; «Плохих» детей для него не было; Это был народный Учитель; О Знаменском можно узнать многое; Продолжение Учителя – в его учениках.

177. Ванифатьева Н. Мы помним Сургут / Фот. С.Балашова // Югра. – 1999. – №5. – С. 36.

Упоминается А.С.Знаменский.

178. Волков Т. Знаменские стипендиаты вместо ленинских: [В Сургуте учреждена стипендия имени Аркадия Степановича Знаменского, просветителя] // Наше время. – 1994. – 6 дек.

179. Гонина Н. Лучшие учителя нашего района: [Об учителях: Знаменском А.С., Пугно В.Д., Кушниковой М.А., Пачгановой О.Н.] / Фот. И.Соколова // Колхозник. – 1952. – 25 сент.

180. Горбунова С. Песня жизни // К победе коммунизма. – 1980. – 30 дек.

Упоминается учитель А.С.Знаменский.

181. Грязневич П. Помни, по какой земле ты ходишь! Все мне дорого в этом городе // К победе коммунизма. – 1963. – 30 нояб.; Югра. – 1997. – №8. – С. 15-16.

Воспоминания автора. Упоминается А.С.Знаменский.

182. Дворникова Т. Елена Знаменская не ожидала такого широко-масштабного празднования // Новый город. – 1998. – 5 марта. – С. 1.

183. Дворникова Т. Каким должен быть учитель // Новый город. – 1998. – 5 марта. – С. 3.

Об открытии юбилейных выставок, посвященных А.С.Знаменскому.

184. Дворникова Т. Сургутскому просветителю посвящается // Новый город. – 1998. – 28 февр. – С. 1.

О юбилейных мероприятиях, посвященных 100-летию со дня рождения А.С.Знаменского.

185. Дворяшин Ю. Педагогика в условиях современности: [О конф., посвящ. 100-летию юбилею А.С.Знаменского] // Югра. – 1998. – №7. – С. 2.

186. Дружинина Т. По его стопам // Сев. дом. – 1998. – Янв. (№2). – С. 4.

Воспоминания Дружининой Т., выпускницы 1948 года средней школы № 1 г.Сургута.

187. Ездаков Н. Обручальное кольцо // Обручальное кольцо: Очерки о судьбах людских / Сост. И.П.Захаров; Под ред. Л.В.Цареградской. – Сургут, 1994. – С. 19-22.

О трудовом вкладе А.С.Знаменского в фонд обороны. – С. 19.

188. Ездаков Н. Память сердца // К победе коммунизма. – 1978. – 4 марта; Тюм. комсомолец. – 1970. – 17 апр.

Воспоминания врача А.А.Иванова об А.С.Знаменском.

189. Ездаков Н.И. Подвиг учителя: [О Знаменском А.С.] // К победе коммунизма. – 1968. – 18 июля.

190. Ездаков Н. Рассказывают письма // Тюм. правда. – 1969. – 26 сент.; Югра. – 1998. – №2. – С. 14-15; Сев. дом. – 1997. – Дек. (№№31-32). – С. 12.

То же // Обручальное кольцо: Очерки о судьбах людских. – Сургут, 1994. – С. 23-25.

Воспоминания Тыриковой Т., Ландграфа К., Грязневича П. об учителе А.С.Знаменском.

191. Ездаков Н.И. Юбилей педагога-новатора // Ленин. правда. – 1978. – 3 марта. – С. 4. – (К 80-летию А.С.Знаменского).

192. Запомним эти имена // Сургут: Все нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. И.П.Захаров. – Сургут, 2000. – С. 93.
То же // Новый город. – 2000. – 2 февр. – С. 6.
Об А.С.Знаменском.

193. Захаров И. Бесправная память? // Тюм. комсомолец. – 1988. – 11 марта.
Об А.С.Знаменском.

194. Захаров И. Дорога к памяти: (О кн. В. Белобородова «Тропа жизни учителя Знаменского», Ханты-Мансийск, 1998 г.) // Югра. – 1998. – №7. – С. 28-29.

195. Захаров И.П. На непосредственные задачи войны // Сургут в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / И.Захаров, Н.Патрикеев, Ф.Показаньев. – Ханты-Мансийск, 1975. – С. 37-46.

О трудовом вкладе сургутских учителей, в т. ч. А.С.Знаменского, в годы войны. – С. 39.

196. Захаров И. Народный учитель: [К 100-летию А.С.Знаменского] // Югра. – 1998. – №2. – С. 13-14; Новый город. – 1997. – 1 нояб.

197. Захаров И. Памятью дорожить умеете // Утро. – 1992. – 16-22 нояб. – С. 5.
Краткая биография А.С.Знаменского, воспоминания учеников.

198. Знаменский Аркадий Степанович: [К 100-летию со дня рождения] // Краевед. – 1998. – 5 марта. – С. 6. – (Прил. к газ. «Новости Югры»).

199. Знаменский Аркадий Степанович (1898-1982) // Югорские краеведы: Материалы к биобиблиогр. слов. / Ханты-Манс. окр. б-ка; Сост. В.К.Белобородов, Т.В.Пуртова. – Шадринск, 1995. – С. 50. – Библиогр.: с. 50 (2 назв.).

То же // Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Ученые и краеведы Югры: Биобиблиогр. слов. – Тюмень, 1997. – С. 107-108.

200. Кайдалов А.М. Горжусь, что я из Сургута! // К победе коммунизма. – 1963. – 30 нояб.
Упоминается учитель Знаменский А.С.

201. Калентьева Е. Он жил школой // К победе коммунизма. – 1986. – 24 сент.; Сев. дом. – 1998. – Янв. (№2). – С. 4.
Воспоминания секретаря Сургутского горкома КПСС в семидесятые годы Е.Калентьевой.

202. Кондрякова Г. «Летающие мысли» учителя Знаменского // Тюм. известия. – 1998. – 15 апр.
О торжествах, посвященных 100-летию со дня рождения А.С.Знаменского.

203. Конев Ю.Е. Как мы искали панацею / Предисл. Л.А.Майборода. – СПб.: ООО «Белфим», 1998. – 136 с. – Библиогр.: с.135. – Посвящается памяти А.С.Знаменского.

204. Конев Ю.Е. М.В.Ломоносов / Петров. акад. наук и искусств. – СПб.: Корифей, 1998. – 64 с.: ил. – (Жития правосл. академиков СПб). Упоминание об А.С.Знаменском. – С. 61.

205. Конев Ю.Е. Учитель-новатор // К победе коммунизма. – 1987. – 21 апр.

206. Конев Ю.Е. Человек, дарящий духовность: [Об А.С.Знаменском] // Краевед. – 1997. – 12 апр. (№№ 4-5). – С. 20. – (Прил. к газ. «Новости Югры»).

207. Константинов В. В школе имени А.С.Знаменского // Краевед. – 1999. – 27 апр. – С. 4. – (Прил. к газ. «Новости Югры»).

Мероприятия, посвященные 101-й годовщине со дня рождения А.С.Знаменского.

208. Костецкий В.В. Экзамен сдают в одиночку / Рис. Г.Райшева // Югра. – 1994. – №9. – С. 14-17.

209. Кочетков З. О работе Сургутской средней школы // Колхозник. – 1946. – 8 марта.

Об учебно-воспитательной работе учителей Знаменского А.С. и др. в послевоенные годы.

210. Ландграф К. Любимые мои учителя: [Воспоминания бывшего ученика об А.С. и А.А.Знаменских] / Фот. Гайвина // К победе коммунизма. – 1963. – 1 дек.

211. Лоншакова Е. В память об учителе // Югра. – 1997. – №8. – С. 10.

Об А.С.Знаменском, имя которого носит средняя школа русской культуры в Сургуте, и его учениках.

212. Лоншакова Е. Память об учителе должна жить // К победе коммунизма. – 1988. – 20 сент.

Воспоминания об учителе, музыканте А.С.Знаменском.

213. Лоншакова Е.В. Сургутский университет – центр духовности и культуры города Сургута // Пятилетие Сургутского государственного университета: «Живая история» / Ред. совет: Г.И.Назин и др. – Сургут, 1998. – С. 23-24.

Упоминается А.С.Знаменский. – С. 23, 24.

214. Лоншакова Е. Хотим, чтобы школа носила его имя // Ленин. правда. – 1988. – 7 окт.

215. Лоншакова Е. Школа русской культуры // Югра. – 1992. – №11. – С. 4-6.

216. Лоншакова Е.В. Школа русской культуры: путь становления // Социокультурная динамика Ханты-Мансийского округа сегодня и в перспективе XXI века: Федер. и регион. аспекты: Сб. тезисов к Всерос. науч.-практ. конф. Секция 5-6. Ч. 111 / Отв. ред. В.В.Мархинин, Г.И.Назин. – Сургут, 1998. – С. 24-30.

Об А.С.Знаменском. – С. 26, 28-30.

217. Мадалеева З. Земляк, ставший знаменем просвещения: [О лит.-музык. композиции в шк. №13, посвящ. А.С.Знаменскому] // Сургут. трибуна. – 1998. – 3 марта. – С. 1.

218. Наркась-юх и скрипка // К победе коммунизма. – 1963. – 30 нояб. – С. 3, 5.

О первой музыкальной школе в Сургуте. Упоминается А.С.Знаменский.

219. Николаев Н. Продолжение подвига / Фот. А.Корабельникова // К победе коммунизма. – 1964. – 1 янв.

220. Под знаком Знаменского: [О юбил. торжествах] // Сургут. трибуна. – 1998. – 19 февр.

221. Показаньев Ф. Нам никогда не забыть // К победе коммунизма. – 1988. – 3 марта.

Воспоминания об А.С.Знаменском.

222. Портрет на первой полосе: [А.С.Знаменский] // Сев. дом. – 1998. – Февр.-март (№8). – С. 1.

О выпуске книги «Тропа жизни», в которую вошли воспоминания учеников А.С.Знаменского.

223. Преподаватели 20-50-х годов // Сургут: история и современность: Библиогр. указ.

/ Сургут. центр. гор. б-ка; Сост. Р.Д. Истомина. – Сургут, 1999. – С. 127-128. – Библиогр.:

с. 127-128 (7 назв.).

224. Программа юбилейных мероприятий, посвященных 100-летию со дня рождения А.С.Знаменского // Сургут. трибуна. – 1998. – 28 февр.

225. Прокопьев И. Вечер памяти /Фот. Л.Березницкого // К победе коммунизма. – 1988. – 23 марта.

К 90-летию со дня рождения А.С.Знаменского.

226. Просветитель земли сургутской // Нефть Приобья. – 1996. – 8 марта. – С. 2.

К 10-летию школы русской культуры им. Знаменского. О встрече с внучкой, правнуком, учениками А.С.Знаменского.

227. Протасевич У. Библиографический справочник: [В ЦГБ г. Сургута издан библиогр. список лит. об А.С.Знаменском] // Новый город. – 1998. – 26 февр.; Сургут. трибуна. – 3 марта.

228. Протасевич У. К 100-летию А.С.Знаменского: [Гр. ст.] // Новый город. – 1998. – 26 февр. – Содерж.: Сквер будет назван именем учителя; Концерт стипендиатов в Тобольске; Библиографический справочник.

229. Протасевич У. Третьего марта исполняется 100 лет со дня рождения А.С.Знаменского // Новый город. – 1998. – 19 февр.

230. Райшев Г. Учитель на всю жизнь: [К 100-летию со дня рождения педагога и мыслителя А.С.Знаменского] // Краевед. – 1997. – 25 окт. (№11). – С. 4. – (Прил. к газ. «Новости Югры»).

231. Распопова Н. Журналисты о Знаменском // Сев. дом. – 1997. – Дек. (№№31-32). – С. 12.

232. Распопова Н. Летящие мысли через века знаний: К 100-летию со дня рождения А.С.Знаменского // Сев. дом. – 1997. – Ноябрь. (№28). – С. 5.

Воспоминания старожила г.Сургута, директора музея СургПИ Н.Распоповой.

233. Распопова Н. Лучшие годы – школьные // К победе коммунизма. – 1967. – 12 марта.

О первом слете выпускников средней школы №1. Упоминается А.С.Знаменский.

234. Распопова Н. Память сердца // Сев. дом. – 1998. – Февр.-март (№8). – С. 1; Югра. – 1999. – №8. – С. 44-46.

235. Рогачев В. «Мыслящему постыдно бояться смерти» // Югра. – 1999. – №2. – С. 34-35.

О книге «Тропа жизни учителя Знаменского».

236. Сахно Л. Памяти учителя // К победе коммунизма. – 1987. – 14 марта.

О вечере, посвященном памяти А.С.Знаменского, первого музыканта-просветителя в Сургуте.

237. Сенькина З. Земляку посвящается // Сургут. трибуна. – 1998. – 27 февр.

О выходе в свет книги «Тропа жизни учителя Знаменского».

238. Сергеева А. Люди настоящие // Ленин. правда. – 1964. – 7 окт.

239. Силина Т. Из истории: [О выставке, посвящ. памяти А.С.Знаменского] // Новый город. – 1998. – 5 марта. – С. 3.

240. Смольников А. Сотворение родины. – Свердловск: Сред.-Урал. кн. изд-во, 1972. – 59 с.

О Знаменском А.С. – С. 16-23.

241. Сохраним память об учителе // К победе коммунизма. – 1986. – 15 апр. – Содерж.: Жизнь, отданная Сургуту; Строки, идущие от сердца.

Воспоминания поэта А.Смольникова, П.Грязневича и др.

242. Степанова Л. Инструмент оказался ровесником владельца: [О музык. вечере, посвящ. памяти А.С.Знаменского] // Сургут. трибуна. – 1999. – 30 марта.

243. Таунина Л.П. «Учитель! Перед именем твоим позволь смиренно преклонить колени...» // Новый город. – 1998. – 10 февр.

244. Традиции и проблемы российской педагогики в условиях современности: Сб. материалов и тезисов Всерос. науч.-практ. конф. (Сургут, 1-3 марта 1998 г.) / Ком. по образов. и науке адм. г. Сургута; Ред. кол.: Ю.А.Дворяшин и др. – Сургут: Ред.-издат. центр СурГПИ, 1998. – 156 с. – (Конф. посвящ. 100-летию А.С.Знаменского).

Из содерж.:

Стрельцова Н.Я. Сургутский подвижник. – С. 5-10.

Ковалева И.Н. А.С.Знаменский – педагог и мыслитель. – С. 10-12.

Малиновская В.Н. А.С.Знаменский – талантливый сургутский педагог-просветитель. – С. 12-17.

Распопова Н.Н. Подвиг учителя. – С. 17-20.

245. Тропа жизни учителя Знаменского / Ред.-сост. В.К.Белобородов. – Ханты-Мансийск: ГУИПП «Полиграфист», 1998. – 336 с.: Библиогр.: с. 328-333 (51 назв.).

246. Трофимова З. Его методика преподавания была уникальной // Сев. дом. – 1998. – Янв. (№2). – С. 4.

Воспоминания ветерана педагогического труда З.Трофимовой, работавшей с А.С.Знаменским.

247. Шигапова Э. Без учителя нет вообще человека: [Памяти А.С.Знаменского] // Вестник. – 1999. – 19 марта. – С. 11.

248. Янкулин В. Учитель из Сургута // Наука и жизнь. – 1971. – №10. – С. 94.

249. Ярошко А. И дольше века длится память: [К 100-летию А.С.Знаменского] // Тюм. правда. – 1997. – 19 дек. – С. 1.

250. Ярошко А. Столетие просветителя // Тюм. правда. – 1998. – 14 марта. – С. 1.

251. Ярошко А. Столетию великого сургутянина // Нефть Приобья. – 1998. – Март (№10). – С. 2.

ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ

Именной указатель включает имена авторов, соавторов, составителей (сост.), редакторов (ред.), художников (худож.), а также лиц, которым посвящены работы (персоналии). Номера, относящиеся к последним, приводятся в круглых скобках.

А

Абрамов И.	82
Абрамов И.С.	44, 46, 83
Адамов А.	79
Александрова Н.	84
Алексеев В.	164, 165
Алехин Г.	159 (ред.)

Б

Балашов С.	177 (фот.)
Бардин Г.И.	166, 167
Басаргин Н.В.	7
Баталина А.	168
Белич И.	87
Белобородов В.К.	1, 88, 169, 170, (194), 199 (сост.), (222), 245 (ред.-сост.)
Белоголовый Н.А.	54
Березницкий Л.	171-173, 225 (фот.)
Беспалова Л.Г.	89, 90, 129 (сост.)
Бессонова В.	174
Бирюков В.П.	175
Богданова Н.Г.	1
Бокова Л.	176
Болотова А.	8
Бударин М.	3

В

Валиханов Ч.Ч.	(128)
Валов А.	91
Ванифатьева Н.	177
Варенцова Е.М.	92

Г

Гайвин	210 (фот.)
Головачев П.М.	30 (ред.), 93
Голодников К.	9
Голодников К.М.	(30)
Гольденблюм А.	94
Гонина Н.	179
Гончаров И.А.	(90)
Горбачева Н.	95
Горбунова С.	180
Грамматин А.	148
Громыко М.М.	10
Грязневич П.	181, 190, 241

Д

Давыдов И.	96
Дворникова Т.	182-184
Дворяшин Ю.	185
Девятков В.	97
Достоевский Ф.М.	(10), (110), (111)
Дружинин Н.М.	11
Дружинина Т.	186

Е

Ездаков Н.	187-191
Еременко Т.	12
Еременко Т.В.	98
Ершов П.П.	(44)

Ж

Житомирская С.В.	13
-----------------------	----

З

Захаров И.П.	187(сост.), 192 (сост.), 193-197
Захарова Т.	99

Знаменские	(3)
Знаменская Е.	(182)
Зограф Н.Ю.	101

И

Иванов А.А.	188
Игнатова О.	102
Иконников А.И.	(4)
Истомина Р.Д.	223 (сост.)

К

Кайдалов А.М.	200
Кайдаш С.	103
Калентьева Е.	201
Кириченко Е.И.	104
Клепиков В.	105
Ковалева И.Н.	244
Кондрякова Г.	202
Конев Ю.Е.	203-206
Константинов В.	207
Копотилов М.П.	(162)
Корабельников А.	219 (фот.)
Коренева Т.А.	129
Костенко В.Ф.	114 (худож.)
Костецкий В.В.	208
Кочетков З.	209
Кржижановский	(143)
Курдина Н.Н.	80, 106, 107
Кушникова М.А.	(179)

Л

Л. М.	108, 109, 131
Ландграф К.	190, 210
Лейфер А.	18
Лейфер А.Э.	110, 111
Леонов	(143)
Ломоносов М.В.	(204)
Лоншакова Е.В.	211-216

Мадалеева З.	217
Майборода Л.А.	203
Малиновская В.Н.	244
Мандрика Ю.Л.	52 (сост.)
Мархинин В.В.	216 (ред.)
Мельников В.	112
Меншиков	(72)
Миронова И.А.	19
Михеев А.П.	17, 100
Молодых В.Г.	116
Муравьев-Апостол М.И.	(30)
Мурина Е.Б.	103 (сост.)

Н

Назимов М.А.	20
Назин Г.И.	213 (ред.), 216 (ред.)
Некрасов Ф.П.	(4)
Николаев Н.	219

О

Оболенский Е.	22
Оболенский Е.П.	(2)
Омельчук А.	119
Остерман	72

П

П. П.	120
Патрикеев Н.Б.	195
Пачганова О.Н.	(179)
Перевалова Е.	87
Показаньев Ф.Я.	195, 221
Прокопьев И.	225
Протасевич У.	227-229
Пугачева Н.М.	17, 100
Пugno В.Д.	(179)
Пуртова Т.В.	199 (сост.)
Путинцев М.	24
Пушкин	(25), (47)

Пушин И.И.	25, 47, (47)
-----------------	--------------

Р

Райшев Г.	170, 208 (худож.), 230
Распопова Н.Н.	231-234, 244
Рахманов Д.	121
Рогачев В.	235
Рогачев В.А.	52, 122
Розен А.Е.	26
Рощевская Л.П.	123
Рощевский П.И.	27, 124

С

Сахно Л.	236
Семенов С.	28, 29
Сенькина З.	237
Сергеева А.	238
Сидоров А.А.	124 (ред.)
Силина Т.	239
Смольников А.	240, 241
Созонович А.П.	30
Соколов И.	179 (фот.)
Соммье	(119)
Сотников И.	31, 32
Степанова Л.	242
Стрельцова Н.Я.	244
Субботина В.А.	113 (сост.), 114 (сост.), 125-127
Сулоцкий А.И.	33-36

Т

Таунина Л.	243
Трофимова З.	246
Турсунова М.	128
Тырикова Т.	190

Ф

Фатьянов А.	130
Фильгус В.Е.	4
Фонвизин М.А.	(2), 5, 37, 153, 154

Фонвизина Н.Д.	(21), (52), (54)
Францева М.Д.	6

Ц

Цареградская Л.В.	187 (ред.)
Цветова Т.	132

Ч

Черняев М.Г.	(128)
-------------------	-------

Ш

Швецова Е.П.	133
Шигапова Э.	247
Штейнгейль В.И.	155

Щ

Щеголева Е.Г.	104
Щерба А.	134

Я

Ядринцев Н.	135
Якушкин И.Д.	(11), 14, (15), (19), (22), 39, (52), (54)
Янкулин В.	248
Ярошко А.	249-251

СПИСОК ПРИНЯТЫХ СОКРАЩЕНИЙ

- ГАОО – Государственный архив Омской области
- РГАЛИ – Российский государственный архив литературы и искусства
- ТГИАМЗ – Тобольский государственный историко-архитектурный музей-заповедник
- ТФ ГАТО – Тобольский филиал государственного архива Тюменской области
- ЦГБ – Центральная городская библиотека

Содержание

От составителей	3
Фамильный путь	5
Знаменские	11
Общие работы	11
Знаменский Степан Яковлевич	11
Знаменский Михаил Степанович (1833-1892)	14
Знаменский Николай Степанович	22
Знаменский Аркадий Степанович (1898-1982)	24
Именной указатель	32
Список принятых сокращений	38

